

# Firma de convenio marco entre Conahcyt y el Gobierno del Estado de México

**Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces**  
Directora general del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y  
Tecnologías

Toluca, Estado de México, 1° de julio de 2024.

Muy buenas tardes. Muchas gracias por recibirnos hoy aquí, en este maravilloso lugar que nos hermana en el centro de nuestro país y que, además, es emblema de historia, cultura y de fuertes convicciones que atestiguan un paso más hacia la consolidación de las humanidades, ciencias, tecnologías y la innovación soberana para el bienestar (HCTI), en favor de las y los mexiquenses, y de una articulación más amplia que beneficiará a la región y a todo México.

La valiosa razón que hoy nos reúne es la unión de esfuerzos, estrategias y voluntades entre este renovado

Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) y el Gobierno del Estado de México, a través de la firma de un convenio marco de colaboración para el fortalecimiento y transformación de la investigación humanística, científica y de desarrollo tecnológico aplicado al bienestar y desarrollo de la entidad.

México está a un paso de cerrar la primera etapa de la Cuarta Transformación, bajo la guía del presidente Andrés Manuel López Obrador, desde el humanismo mexicano, que hoy 1 de julio celebra el triunfo del movimiento democrático que se dio en 2018.

A unos días de que entreguemos grandes resultados para consumir con éxito este primer piso transformador, el cual expone ampliamente el papel de las

humanidades, las ciencias, las tecnologías y la innovación –en un marco legal robusto, de avanzada, pero sobre todo de un gran alcance para el bienestar social y el cuidado de nuestro entorno ambiental, como lo es la primera Ley General en la materia–, seguimos trabajando arduamente para salir de los escritorios y llegar a los territorios con mecanismos como este convenio marco, que nos permitirá generar las condiciones necesarias para que todas las personas se beneficien con una auténtica ciencia por México, haciendo pleno el ejercicio de este derecho, habilitador de muchos otros más, que es el derecho humano a la ciencia.

Con un gran espíritu de colaboración celebramos este acuerdo, que se enmarca en el primer aniversario de esta Ley General en materia de Humanidades, Ciencias,

Tecnologías e Innovación, la cual ha dado importantes resultados y logros, y un claro ejemplo de ello es la descentralización de las actividades del sector HCTI, mediante la colaboración, cooperación y articulación entre los órdenes de gobierno, con la finalidad de coadyuvar a la consolidación de las capacidades locales en la materia, así como al desarrollo regional del país.

Además, con este instrumento buscamos conjuntamente promover la pluralidad epistémica, reconociendo la diversidad y el valor de los conocimientos tradicionales, así como el uso de categorías propias, sus formas de producirlos y sus múltiples utilidades sociales.

En ese sentido, este convenio de colaboración pretende que establezcamos las bases generales y los

mecanismos de participación entre Conahcyt y el gobierno del Estado de México con el fiel propósito de realizar acciones y proyectos coordinados, encaminados al cumplimiento de nuestros fines institucionales, mediante el óptimo aprovechamiento del talento humano altamente especializado, y el uso de los recursos presupuestarios y materiales bajo los principios de austeridad republicana, transparencia, rendición de cuentas, eficiencia, justicia y economía.

Todo este esfuerzo está encaminado a desarrollar, fortalecer, transformar y articular las capacidades regionales y locales, en materia de investigación humanística y científica, desarrollo tecnológico e innovación, orientadas a prevenir, atender y, en su caso, resolver problemas nacionales prioritarios con incidencia en el Estado de México.

Además, nos permitirá planificar, promover, fortalecer y ejecutar estudios, proyectos y estrategias para procurar la identificación y solución de problemas y retos de interés público; así como establecer agendas de trabajo para la investigación de HCTI y acceso universal al conocimiento que, orientados por los diez Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces) y sus Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (Pronaii), permitan atender y solucionar las prioridades nacionales con el propósito de fortalecer la independencia científica y tecnológica del país.

Estamos seguros que a través de esta colaboración, podremos reforzar la atención en temas prioritarios como: **agua, energía, cambio climático, agroecología y salud**, siempre volteando a ver el bienestar social y

desarrollo local, y nunca más la procuración de intereses privados o ajenos al bien común.

Y desde Conahcyt, nos llena de orgullo entablar esta relación porque el Estado de México es una entidad llena de historia pura. Es cuna de culturas y tradiciones que se extendieron no sólo en los territorios colindantes, sino a lo largo y ancho de toda la república.

Estas milenarias tradiciones se remontan hasta el inicio del gobierno de Cuautitlán a finales del siglo VIII, pasando por la llegada de los aztecas, quienes fundaron una de las grandes civilizaciones que nos dan identidad hasta hoy día: la ciudad de México-Tenochtitlan. En la época novohispana quedó instaurada la Intendencia de México, convirtiéndose también en un importante centro y tránsito comercial, económico, de diversidad

cultural y un establecimiento sociopolítico que siempre veló por el estudio de las lenguas indígenas y la conservación de la antigua cultura de nuestros pueblos de Mesoamérica.

Este territorio también fue seno de luchas sociales que, posterior a la Independencia nacional y envuelto en un ambiente de incertidumbre como sucedió en todo México, buscaron establecer un orden constitucional acorde a la garantía de los derechos humanos.

Hoy me atrevo a dar estas referencias históricas, que incluso ustedes conocen y han heredado, además recientemente el Estado de México se sumó a la transformación de la vida pública del país, y cada uno de los pasos institucionales que ha ido dando, refrendan el compromiso y la convicción de ir recuperando los

principios del humanismo mexicano, que son herencia de nuestras civilizaciones milenarias. En este marco de congruencia y coincidencia con el proyecto que ha encabezado el presidente Andrés Manuel López Obrador en todo el país, es que seguiremos trabajando a través de la conjunción de capacidades, voluntades y desarrollo de las HCTI. Un proceso de transformación que inició su vida institucional hace casi seis años, en un ambiente de complejos desafíos, pero que ha encontrado continuidad en las manos de una mujer científica, preparada, como lo es Claudia Sheinbaum; quien, además, no estará sola en su caminar, pues cuenta con el apoyo del pueblo.

Hoy me honra estar aquí con la Mtra. Delfina Gómez, gran mujer líder, pionera en el impulso de una educación de calidad, digna y que fomenta en todo momento las

investigaciones para coadyuvar a hacer del Estado de México, de la región centro y de todo el país, un lugar mejor para las generaciones presentes y futuras.

Desde el Conahcyt, hemos contribuido decididamente al fortalecimiento de las comunidades en HCTI, desde 2019, con más de 5,500 becas administradas y más de 2 mil becas nuevas. Con más de 2,200 miembros en el Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores, siendo la Universidad Autónoma del Estado de México la institución de educación superior que alberga al 35 por ciento.

Se han autorizado 125 proyectos por \$437.89 mdp, con 65 proyectos en ciencia básica y de frontera (\$71.74 mdp autorizados), 27 proyectos de los Programas Nacionales Estratégicos (\$36.33 mdp autorizados), 32 proyectos con

incidencia en el Estado de México, coordinados desde otra entidad; asimismo, 17 proyectos de desarrollo tecnológico e innovación (\$314.98 mdp autorizados), aquí en el Estado de México se tiene la planta de Serimédica y 16 proyectos de acceso universal al conocimiento (\$14.84 mdp autorizados) como el Jardín Etnobiológico Totláli. También la entidad cuenta con sedes de 2 centros públicos: el Centro de Tecnología Avanzada, CIATEQ, A.C., unidad Estado de México; y el Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial, CIDESI, sede Estado de México.

Antes de concluir, quisiera reiterar mi agradecimiento público al gobierno que encabeza la maestra Delfina y a su equipo en la Secretaría de Cultura y Turismo, por abrir las puertas a las **Jornadas Pronaces Conahcyt 2018-2024**, un espacio que abre las puertas a miles de

investigadoras e investigadores, a organizaciones de base social y comunitaria, a personas de la academia y de las ciencias en múltiples disciplinas, quienes entregarán asombrosos resultados de la investigación en humanidades y ciencias para el bienestar del pueblo.

Estas jornadas que albergará el **Centro de Convenciones del Estado de México**, de la Secretaría de Cultura y Turismo del Estado de México, del 24 al 28 de agosto, son un espacio de acceso universal al conocimiento que permitirá profundizar en el papel de los Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces) del Conahcyt y de los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (Pronaii), que son un modelo exitoso, transdisciplinario, orientado al cumplimiento del derecho humano a la ciencia. Muchas gracias por todo su apoyo, no sólo al

Conahcyt, sino a las personas que son el eje rector del conocimiento en el país.

Sin más, no me queda más que reiterar el deseo de este renovado Conahcyt por estrechar, aún más, las relaciones de colaboración y cooperación con entidades y personas realmente comprometidas con el avance, el bienestar y la vida. Muchas gracias.